

# EL CRONISTA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Año I



San José, Costa Rica, lunes 6 de julio de 1908



NUM. 38

## ¡Oiga usted, amigo! Véndense

Lotes situados en S. Francisco de Mata Redonda, por abonos mensuales. Uno magnífico á 200 varas de la estación del ferrocarril del Pacífico, este es una ganga.

Un lote pequeño situado á 500 varas al Sur del Teatro Variedades.

Una finca magnífica de 70 manzanas, donde hay instalada una lechería, con dos cañaverales, casa para peones, magnífico clima y excelente agua. Dista de esta capital hora y media y está situada entre San Pedro del Mojón y Tres Ríos.

Una casa regular situada á 100 varas al Sur de la iglesia de la Merced, produce muy buena renta.

Varias casitas (que forman una finca) situadas á 350 varas al Este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José. Da buena renta.

Una preciosa finca con casa montada á la última, propia para una familia numerosa, con agua de cañería. Está en las puertas de esta capital, pues se encuentra situada á 700 varas de la Dolorosa. Tiene 4 manzanas para cultivo y abundante agua para riego.

Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para veranear, tiene muchas comodidades.

Estas fincas las tiene en comisión la *Nueva Agencia de Emilio Alpizar*.—Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional, San José.

Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio.

Se encarga de la compra y venta de fincas en San José y provincias.

## Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS  NUEVO ITINERARIO MAYO, JUNIO Y JULIO

«Sarnia».....	4 de mayo	«Prinz Joachim».....	22 de junio
«Prinz August Wilhelm».....	11 > >	«Sarnia».....	29 > >
«Siberia».....	18 > >	«Prinz August Wilhelm».....	6 > julio
«Prinz August Wilhelm».....	25 > >	«Siberia».....	13 > >
«Venetia».....	1 > junio	«Prinz Joachim».....	20 > >
«Prinz August Wilhelm».....	8 > >	«Sarnia».....	27 > >
«Siberia».....	15 > >		

HAY VAPORES TODAS LAS SEMANAS PARA COLON Y JAMAICA  
Todos tienen médico y camarera.

PARA MÁS DETALLES DIRÍJANSE Á LA AGENCIA EN SAN JOSÉ Ó LIMÓN

JOHN M. KEITH,—Agente General.

## LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMON, SAN JOSE Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

PASAJE DE IDA..... \$ 60-00 oro americano  
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 110-00 > >

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía

PASAJE DE IDA..... \$ 50-00 oro americano  
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 80-00 > >

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para informes diríjirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK,  
Administrador.

## Nueva Tienda de Calzado SEÑORES CLIENTES:

Me he establecido nuevamente en esta capital, á 50 varas al Oeste de la Botica de LA VIOLETA, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central, Oeste.—En mi sucursal de Limón situada al lado de la BOTICA INTERNACIONAL, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón

EMILIO ARTAVIA

## EN ALAJUELA

En San Isidro de Alajuela, camino de Sarapiquí se vende una finca próximamente de 130 ó 150 manzanas. Tiene un buen aserradero, casa de habitación, con todas las comodidades para una familia decente. Cuenta con magnífica agua de cañería, 20 manzanas de cafetal en producción, montaña y potreros. Se vende parte al contado y el resto á plazos ó se cambia por propiedades en esta ciudad. LA AGENCIA DE EMILIO ALPÍZAR en San José dará todos los informes. Es una ganga que conviene aprovechar.

### JOSÉ M<sup>a</sup> BARRIONUEVO

MÉDICO Y CIRUJANO.—DE LA FACULTAD DE LONDRES

— SAN JOSE, C. R. —

Detrás del Edificio Metálico y frente á la Tipografía Nacional

### DRA. JADWISIA DE PICADO

MÉDICA Y CIRUJANA

De las 7 a. m. á las 11 a. m. OFICINA: Puentes, 150 varas al Norte de la Estación del Tranvía, en San Pedro del Mojón.

### FRANCISCO E. FONSECA

MÉDICO Y CIRUJANO

Despacha en la Botica de EL COMERCIO

### RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

Frente á don Federico Tinoco

### DR. FEDERICO KRIEBEL

CIRUJANO DENTISTA

Frente á don Federico Tinoco

### MARÍA R. DE GONZÁLEZ

— OBSTÉTRICA —

Avenida 5<sup>a</sup> Oeste. Número 189. Frente á la lechería de don Gordiano Fernández.

### NAPOLEÓN SANABRIA

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado don Máximo Fernández  
Avenida Central Este.—N<sup>o</sup> 260.

### TIENDA DE NOVEDADES

— DE —

MANUEL ROMERO

NOVEDAD! —o— NOVEDAD!

SOBRETODOS PARA SEÑORAS

CORTES PARA VESTIDO

Todo de las últimas modas de París.

### LA ESPERANZA

no debe perderse, especialmente si se recurre al acreditado establecimiento de don ROGELIO BERNINI, en el Mercado de Heredia y el cual últimamente llama la atención del público porque desde lejos luce la ornamentación especial de su frente, único que en el Mercado ha sido pintado. Está demás hablar del esmerado despacho y del extenso surtido de mercaderías que tiene al alcance de todos los bolsillos. Si varía italiano.—Heredia, 1908.

### CARLOS CALVO FERNÁNDEZ

AGENCIAS Y COMISIONES

Sucursal de la Sociedad Librera de Costa Rica FONT Y CIA.—Surtido completo de útiles para escuelas y oficinas.—Centro general de suscripciones á periódicos de todas partes. Apartado 18.—ALAJUELA, C. R.

### SAL, SAL

Somos agentes de León Guerra, de Puntarenas, para vender sal lo más barato que se puede dar en esta plaza. Recibimos órdenes en LA TEMPESTAD, de MIGUEL ARMILLO Y C<sup>o</sup>

### AFRECHO DE TRIGO

Avisamos al público que en la presente semana, llegará á las bodegas de la Gran Fábrica de Pan y Galletas de don Eugenio Lamico, el afrecho de trigo tan esperado por los ganaderos y por el público en general. Se venderá á \$ 11-00 el saco de doscientas libras.

### PANADERÍA DE LAMICQ

Dispuesta como siempre á dar sus productos en las mejores condiciones para los consumidores, hará las instalaciones de sus maquinarias con fuerza motriz, de manera que ella sola pueda abastecer de pan á toda la provincia de Heredia. Al frente de la casa se encuentra el inteligente joven don Enrique Lamico. Ventas de harina al por mayor y al menudeo á precios de la capital.—Heredia, 1908.

## Notas de Cartago

El 29 del mes próximo pasado murió uno de los niños de don Nicolás Guerrero, Agente del Ferrocarril. Deseariamos para los esposos Guerrero-Bonilla, eterna resignación.

—Todos los que apreciamos al coronel Villavicencio, hemos visto con agrado el suelto que en su favor publicó EL CRONISTA del lunes pasado.

Justísima razón tiene ese "Soldado del 85" para hacer esas observaciones al Poder Ejecutivo, pues es sumamente injusto que al presentar una lista

de personas para conferirles grados, no se incluyera en ella á un militar como el coronel Villavicencio, que ha dedicado 50 años de su vida al servicio de la nación y más aún, prestando servicios que pocos son los militares que los hayan prestado como don Adriano Villavicencio.

Sus grados los ha obtenido por escala y esto hace que sepa considerar lo que es el servicio militar en Costa Rica y lo que cuesta conseguir ascensos ganados y no obsequiados como los ascensos de hoy.

Quédese tranquilo el coronel Villavicencio, no se preocupe porque el actual gobierno desconozca sus méritos, y crea que atrás de él hay muchos batallones que lo conocen y que también en el Congreso hay representantes del pueblo, que pidan justicia para los buenos hijos de la patria.

—Nuestro amigo don Nicolás Martínez, que por largo tiempo ha estado enfermo, se encuentra ya muy mejor, por lo que nos alegramos.

—En mi propósito está no ofender á nadie y menos á personas á quienes debo respeto. Por el bien general y por el engrandecimiento y la higiene de esta provincia, me he visto en la necesidad de calentarme la cabeza al jefe de la higiene y á otras autoridades más. El primero ya está decidido á tomar en cuenta las indicaciones que se le hagan y principiá por ordenar que se sacara el excusado del Hospital del Ferrocarril que estaba ya insoportable.

¡Bien por la higiene y por don José Pacheco!

—Los vecinos de los estanques verían con mucho gusto que el Municipio les colocara un foco de luz en la esquina de don Benjamín Ramírez. Se hace muy necesario este foco porque como es sabido, esta es la calle por donde entran y salen todos los vecinos del barrio del Carmen.

—Se asegura que el competente y práctico bodeguero don José Brenes Díaz volverá á su antiguo puesto y que don Francisco Hernández pasará á ocupar otro.

Si esta noticia es cierta, sentimos mucho la separación de don Francisco y nos alegramos de que sea reemplazado con el señor Brenes Díaz.

—Parece mentira que don Nicolás, como gobernador progresista y cumplido, no haya atendido la súplica que por tantas veces le hemos hecho, respecto á los derrames de agua que se hacen todos los días en la calle de los estanques.

Para que el público juzgue si hay razón para estar molestando al gobernador con este asunto, camine cualquiera de la esquina de don Jerónimo Campabadal á la esquina de los estanques después de las seis de la tarde y se convencerá. Es completamente intransitable esa calle de esa hora en adelante.

—En mi próxima correspondencia me ocuparé de la vida y milagros del cacique del pueblo de Cot.

Es insoportable el señor Ramírez como Agente de Policía y ya el pobre pueblo no aguanta las injusticias de éste como autoridad de aquel lugar.

Han presentado escritos al Gobernador y creo que también al Sr. Presidente de la República y no ha sido posible la remoción de este señor.

Sus satélites incondicionales son aquellos que le toman dinero á interés y á quienes tiene de las narices.

CORRESPONSAL.

# “EL CRONISTA”

SEMENARIO INDEPENDIENTE

EDITOR Y ADMINISTRADOR,

EMILIO ALPIZAR A.

OFICINA:

25 varas al Este de la Biblioteca Nacional

CONDICIONES:

SALDRÁ TODOS LOS LUNES

Suscripción 3 meses . . . . . ₡ 1-00  
Número suelto . . . . . 0-10

## EL TRATADO DE COPALCHÍ

Al fin las idas y venidas de nuestros viajeros en diplomacia tienen á veces sus resultados... fatales para el país. Por los fracasos que á cada paso registran nuestros anales de diplomacia mestiza, se ve que nuestros inexpertos hombres públicos carecen de dotes especiales y que si acaso en más de una ocasión lo que han hecho es comprometer nuestra libertad y hasta la posible desmembración gratuita de nuestro territorio.

Cuando la expedición á Copalchí, esa misteriosa peregrinación por escondidos senderos, con una apariencia lejana de militarismo cimarrón, creíamos que se trataba de una simple correría en pos de un saludo á Santos el Temible. Pero á guisa de presente, como se acostumbra entre comadres, se le pretendían regalar las aguas de nuestro río Colorado para hacer fácilmente navegable el San Juan como si nuestros ríos abundaran en aguas hasta para regalar al vecino. Eso por un lado, por otro, de las idas y venidas de nuestros viajeros en diplomacia, hemos sacado como consecuencia la famosa *petite cour* de Cartago que no nos garantiza nada de bueno con la presencia de don José el de marras por allá. De un lado y otro y como por puro espíritu diplomático, comprometen esos señores Talleirands nuestra autonomía, nuestra independencia y aún el agua de nuestros ríos.

¿Qué recibimos nosotros á cambio de nuestras prodigalidades?

Compromisos. A más de la intrusión en nuestros asuntos del vecino Zelaya, el autócrata, de la pérdida de las aguas de una de nuestras corrientes más valiosas, todavía vamos á amalgamarnos y qué amalgama!, en la habilitación de un puerto, el de San Juan, para lo que se necesitaría, además, el gasto de una fuerte suma. Ese famoso puerto *in-partibus* sería, á no dudarlo, una nueva manzana de discordia.

Si fué por obra del Espíritu Santo que se iluminó el cerebro de las tres cuartas partes de los representantes del Gobierno en el Congreso (¡diputados!) no aprobando el esperpento diplomático eso, no lo sabemos. Lo cierto es que sólo once de los que generalmente sufren de anemia cerebral y afasia, persistieron en su malestar de salud y no cedieron un palmo á su incondicional obediencia al Gobierno. Esos señores, si aprueban la amarga conferencia de Copalchí espontáneamente sin sugestión alguna.

Lo triste de este asunto es que á última hora, aunque de los arrepentidos se sirve Dios, y mediante sagaces consejos probables, los diputados Cabezas (Ramón Licurgo), Pablo Mercedes (ex-pedagogo), Cleto el de Santa Cruz, Alvarado, Saborío, Zumbado, Chinchilla, Casorla y Mayorga, todos de clima cálido, cambiaron de parecer y tuvieron que convenir en que cada cosa es del color del prisma con que se mira. Es cierto que basta una noche de reflexión para que el cerebro se anemie. Lo cierto es que al fin el Gobierno, que en el momento crítico dijo *terra non tremes*, llamó á las ovejas descarriadas, las hizo pensar, las aleccionó y les dijo: “hijos, id á cumplir el cometido á que vuestra dicha y yo os destinan”; y en efecto, la obe-

diencia ciega triunfó por uno. Veinte contra diecinueve. ¡Un momento de consuelo!—ARGOS

## A ocho días vista

Olvidamos dar cuenta en nuestro número anterior del asesinato en San Ramón, cuyo origen fue el amor libre.

No vemos nosotros delito alguno para la sociedad en el hecho de que dos se quieran y haciendo cada cual de su capa un sayo se entreguen á los dulces afectos y á los tiernos embelesos. Cuestión de honra, dicen algunos. Cómo se ve que las gentes de otros pueblos no conocen la vida de San José. Aquí no se le da gran importancia á eso que han dado en llamar lavar la honra. Y á fe que tienen razón.

Es raro el caso que se ve en nuestra capital de privar de la vida á un semejante, por tan poca cosa.

Muchos maridos andan por esas calles con la cabeza baja, sin que les estorbe nada y sin que ningún pensamiento desagradable torture sus corazones. En cuanto á ciertos hermanos, exclaman filosóficamente: “olla que no me he de comer dejarla hervir,” y la sangre no les hierve á ellos por una futilidad. Y esa es la vida, y los pícaros siguen siempre siendo pícaros, y “el mundo en tanto sin cesar navega en el piélago inmenso del vacío.”

La Sociedad de Agricultura, cuando más preocupada estaba con las nuevas semillas de zacate que ha recibido; cuando se disponía á hacer otro pedido de burros que tanta falta hacen en nuestra tierra; cuando se entretenía en anotar al haber las *grandes utilidades* que le deja el Campo de Ensayos de Santo Domingo, ha recibido un golpe de gracia en sus entradas principales.

En la sesión del miércoles pasado el Congreso acordó, quitar el oneroso impuesto que paga el ganado flaco que se introduzca al país de cualquier procedencia. Según el Diputado Licenciado don Ricardo Jiménez, la Sociedad tiene asegurada su vida, “próspera ó no próspera, útil ó no útil que lleva,” porque á pesar de haber gastado ₡ 85,000 00 le quedaron todavía en sus arcas ₡ 140,000 00.

El acuerdo fué improvisado, así de pronto, pero como las buenas ideas prevalecen, la Cámara por una lujosa mayoría, echó abajo ese impuesto que gravaba el ganado con perjuicio del pueblo y únicamente para beneficiar á una Sociedad en donde existe cierto monopolio en la dirección de los asuntos, y que hasta la fecha ningún resultado práctico ha traído al país después de las ingentes sumas tan inconscientemente gastadas.

El Congreso merece la felicitación de todos los ciudadanos de la República por tan acertada disposición.

Ahora sí que podemos vanagloriarnos de tener buen ejército. Hacían falta algunos Generales y Coroneles, y se ha acudido á fabricarlos en el Congreso. Pronto estaremos á la altura de Colombia y de Venezuela; los tendremos en abundancia hasta para las porterías. Y después hay quienes sostengan que no progresamos y que el país está al borde de un abismo.

¡Ah! ¡Mentecatos! No saben apreciar los patrióticos esfuerzos de nuestros sesudos gobernantes.

“El buey por el cacho y el hombre por la palabra” era la enseña de nuestros abuelos. Pero es el caso, que hemos avanzado tanto, que hoy son muy pocos los hombres en quienes se puede fiar.

Al discutir el famoso tratado de Copalchí,—que dicho sea de paso, cuesta á la Nación más de ₡ 50,000-00 —la mayoría del Congreso siguiendo un criterio razonable, desechó el contrato. Pero al día siguiente, después de un buen sermón de don Cleto, llegaron á la Cámara y entonaron el *mea máxima culpa*, y el contrato pasó en primer debate por un voto de mayoría.

Si esto hacen los padres de la patria, qué mucho que los que no tenemos esa noble investidura faltemos á la palabra, burlando así la máxima de nuestros íntegros antecesores...

Se susurra que pronto estrenaremos Gobernador; si ello fuere cierto, ya puede prepararse la canina raza, porque es la primera disposición que dan los gobernadores, cuando se hacen cargo del destino: matar perros.

El número 203 de *Páginas Ilustradas*, revista que se edita en la Imprenta Nacional, tiene dos grabados de ex-ministros; uno bastante imperfecto y el otro con un encomiástico y retumbante artículo del adalid de la clase obrera, don Gerardo Matamoros.

Creíamos menos valeroso al Director de la Imprenta Nacional, pero al registrar ese artículo con su firma al pie, nos hemos convencido de que tiene valor el hombre. Ya puede contar Astúa con un partidario y admirador decidido.

**NUEVAS GANGAS.**—En la pintoresca población de Tres Ríos y cerca de la estación del ferrocarril se vende una ELEGANTE CASA, hecha expresamente para veranear. Tiene excelente agua de cañería y otras muchas comodidades.—LA NUEVA AGENCIA de EMILIO ALPIZAR informará.

## El Proteccionismo

Aunque hemos escrito mucho acerca de la necesidad de modificar la tarifa aduanera declarando libres de derechos algunos artículos de primera necesidad volvemos nuevamente á dar en el yunque á ver si somos escuchados.

En estos momentos muéstrase en la Cámara una tendencia libre cambista que es prudente aprovechar.

Hasta el notable diputado don Ricardo Jiménez que tanto ha defendido el proteccionismo, se ha convencido de la ineficacia de ese sistema en Costa Rica, por el momento, y se manifiesta dispuesto á aceptar toda reforma tendente á rebajar los impuestos al arroz, azúcar, manteca etc., etc., para favorecer á las clases trabajadoras.

Bien se ve que no es el distinguido representante del pueblo, de esos hombres aferrados á quienes nadie logra sacar de su error y que consideran indigno volver sobre sus pasos.

El Licenciado Jiménez ha dado una prueba irrefutable de su nobleza y el patriotismo que guía sus acciones, que ha de servir de ejemplo edificante para todos aquellos que se mantienen apegados á la rutina de sus torcidas ideas. Así proceden los hombres de bien, los hombres que saben colocarse por encima de todo convencionalismo y que ajustan sus procedimientos á la más sana razón y á la más estricta justicia.

Ha llegado la hora de que el Congreso eche abajo la tarifa que grava todos aquellos artículos de consumo popular, pero sobre la marcha, porque dadas las difíciles circunstancias económicas en que se encuentra el país es preciso buscar un alivio al proletario cuyo jornal no le alcanza para vivir. No sabemos qué camino ha tomado el proyecto presentado por el fecundo escritor don Federico Mora, mas sea cual fuere la suerte que ha corrido, es urgente que se le de solución á este problema que ha de influir sobre manera en la vida de las clases pobres que trabajan y no comen. Esperamos que el amigo é inteligente diputado Tobías Zúñiga, secundará nuestras ideas, él que con tanto calor ha defendido la causa del pueblo.

## LA FIESTA DEL ARBOL

Ningún esfuerzo por el progreso humano se pierde.—CASTELAR.

Hace siete años celebróse por vez primera en Costa Rica “La fiesta del Arbol”. Penetrada la Municipalidad de 1901 de la importancia que esta fiesta

tendría para el desarrollo de la agricultura y deseando inculcar en los niños el amor á esa rama principal de nuestra riqueza, y más que todo, preocupada por la constante disminución de las aguas á causa de la tala de montes, resolvió como medio eficaz de fomentar el espíritu por la conservación y aumento de los bosques, introducir la loable costumbre, puesta en práctica en otros países, de celebrar “La fiesta del Arbol.”

Fué preciso vencer dificultades, pero dada la actividad y entereza de las personas que se propusieron llevar á cabo esa idea, todo se pudo allanar y la fiesta se celebró el día 15 de mayo de 1901 resultando preciosa y espléndida según lo manifestaron todos los diarios de la capital.

No faltaron espíritus mediocres que encontrarán imperfecciones y que no alcanzando á comprender el alto y noble fin que con la celebración de esa fiesta se perseguía, la tildaran de inútil; pero á esos se les perdona por su ignorancia.

En San José no se ha vuelto á celebrar tan importante fiesta; pero la simiente quedó plantada en buen terreno, y poco á poco ha ido fructificando y pronto podremos recoger la cosecha.

Primero en el Cantón de Goicoechea iniciada por don Enrique Jiménez Núñez, después en la Unión y últimamente en Barba, San Antonio de Belén y San Pedro de Poás, se ha celebrado con gran entusiasmo “La Fiesta del Arbol.”

Dentro de pocos años hemos de tener el gusto de ver que esta fiesta será celebrada en donde quiera que haya una escuela y no falte un ciudadano amante de la agricultura que se dé cuenta de la alta significación que para el porvenir de ella tiene la celebración de “La Fiesta del Arbol.”

El empeño y el esfuerzo de la municipalidad de 1901 no ha sido en vano, pues tan hermosa idea, cunde ya por todos los ámbitos del país.

«Pueblo que siembra el presente cosecha en el porvenir».

QUIEN tenga en venta un regular BILLAR, puede avisarlo á EMILIO ALPIZAR, en LA NUEVA AGENCIA.

## ESTUDIOS SOCIALES

### La decadencia de la nobleza

Hubo un tiempo en que la nobleza daba ejemplo al pueblo de todas las virtudes y de todos los sacrificios, consagrando á porfia sus miembros las energías y hasta la vida en aras de la patria; y así fué como las antiguas familias francesas, que ostentaban blasones más ó menos dorados y recubiertos de figuras mitológicas, alcanzaron una forma sobresaliente, llegando hasta nosotros el eco de sus hechos de armas, traído por las páginas de la historia.

Cuando los cristianos organizaron las célebres cruzadas, para recuperar la Palestina y los lugares santos, que se hallaban en poder de los musulmanes, los miembros de la nobleza tomaron parte en el movimiento con gran calor y entusiasmo; y muchos de ellos no volvieron á ver sus castillos, muertos muy lejos de su país á causa de las privaciones y de las enfermedades, como la peste, etc.

Pero algunos otros llegaron también en aquella época agitada á los más altos destinos y hay una familia que ocupaba el trono del Imperio de Constantinopla.

La nobleza forma siempre una casta separada y llena de privilegios, aumentados sin cesar sus honores por el poder monárquico.

Las brillantes cualidades de los personajes nobles fueron luego alterándose poco á poco en el transcurso de los siglos; y entonces aparecieron los síntomas de la segura decadencia. Después de haber acaparado aquellas familias privilegiadas todas las fortunas, no sabiendo que hacer de ellas, se dedicaron á fiestas suntuosas y banquetes espléndidos... que no tardaron en degenerar, convirtiéndose pronto en orgías subidas de tono y hasta escandalosas muy luego.

La Revolución Francesa, en su gran esfuerzo para obtener la igualdad de todos los ciudadanos, abolió los títulos de nobleza; y vilipendiados á seguida todos los nobles y perseguidos con saña, subieron al cadalso en grandes masas no sien-

do muchos los que lograron escapar, atravesando las fronteras.

Se había realizado todo aquello con gran premura y muy fuerte violencia; no debía, pues, tardar mucho en producirse la consiguiente reacción. Aprovechándose de la restauración de la monarquía, los nobles expatriados regresaron por masas, recuperando gran parte de las antiguas prerrogativas.

Los nobles de nuestros días, que no pueden transmitir sus títulos nada más que de padre á hijo, continúan formando una sociedad especial, de la que son excluidos rigurosamente todos los profanos, reuniéndose en círculos y asociaciones completamente cerradas.

Alejados sin duda para siempre del poder y de sus honores, pasan el tiempo en jugar, arruinándose mutuamente con gran provecho de los timberos, cuando no causan la risa y chacota del pueblo con su vida y conducta poco ejemplares, donde hasta la justicia debe á veces intervenir.

Y no es solamente Francia el país que tales cosas puede ver. No hace mucho todavía que han estallado en Alemania vergonzosos escándalos en los que andaban mezclados los nombres de la aristocracia más brillante; tan grandes escándalos, que debió intervenir el propio Emperador y tomar medidas muy rigurosas, para evitar graves perjuicios al país.

Un hecho descubierto recientemente en París (y cuántos no quedarán en la obscuridad!) pinta con vivos colores las costumbres de nuestra vieja nobleza en estos tiempos de progreso.

Un gentil hombre de alto copete, el conde Antoine de Rozan, descendiente de un ministro de Carlos X, ha ido á parar en estos días en la prisión correccional, por abuso de confianza en perjuicio de Mme. de Perini, hija de un general retirado y esposa divorciada de otro conde.

De creer lo que dice la acusación, que parece basada sobre hechos muy precisos, resulta ser dicho conde un verdadero don Juan, no teniendo ya número sus CONQUISTAS INTERESADAS.

A. de Rozan conoció á la citada Perini, en 1903, conquistando muy pronto el corazón de la bella, que tenía gran necesidad de consuelos. Ganada su confianza por completo, la persuadió enseguida el conde de que hacía muy mal en conformarse con un 3 % de interés para su capital cuando él sabía la manera de hacerlo producir mucho más.

Ciega de amor y de confianza, se prestó la dama á todas las combinaciones del noble; empezó dándole bastantes billetes de mil francos, siguió con toda la herencia de su abuela y concluyó empeñando todas sus alhajas en el Monte de Piedad, quedando así reducida á la última miseria... en suma, le hizo entrega de 375.000 francos!

Para completar el cuadro y demostrar toda su imbecilidad, le escribió una carta luego, donde le decía: «Te ruego, querido mío, que no te hagas mala sangre por esa maldita cuestión de intereses; eres tan perfecto caballero, que sé muy bien lo que te horripilan estos asuntos. Te repito, pues, que no te preocupes y pongas enfermo!»

Obedeció el conde tan á lo vivo, que se lo guardó todo para él. Pero pasó algún tiempo... y pasó también todo el amor que por la bella sentía el conde, desde que se halló desplumada.

Por fin, abrió ella los ojos y, viendo claro, presentó su denuncia al juez, que se encargará del final de estos amores, tan puros y desinteresados y correctos!

CORRESPONSAL

DOS PROPIEDADES, con puntos comerciales conocidos y en magníficos lugares de esta ciudad, vende LA NUEVA AGENCIA de EMILIO ALFAR, —Produce buen interés.

## Salubridad Pública

Nuestro humilde semanario dió una nota interesante en concepto de muchos amigos y lectores.

Ella se refería al asunto Lazareto.

Vecinos importantes cuyos nombres están á la orden de la autoridad, nos han manifestado que los robos de artículos pertenecientes á los leprosos, son verdaderamente alarmantes porque van en contra de la pública salubridad.

Un día antes de la quema fueron extraídos varios colchones de los lazareños; fueron sacados jarros, tazas, bacinillas, tablas de los excusados y zinc por carretadas, sin que la autoridad del lugar tuviera tiempo de imponerse.

Al Ministro que de este asunto se está ocupando le ofrecemos los testigos privadamente.

## SAN PEDRO FUTURO CANTÓN

Suscrita por los diputados Pedro Pérez Zeledón, Enrique Pinto, Alberto Vargas C., Manuel Castro Q., Juan Bta. Fonseca, Ricardo Jiménez, Carlos María Jiménez, Rafael Rodríguez y Juan Alfaro V., fué presentada al Congreso una solicitud pidiendo sea elevado ese importante distrito á la categoría de Cantón.

Bien merece ese distrito, como lo merecen también los de San Vicente y San Isidro, esa distinción que los coloca en camino de tener gobierno local propio. No dudamos que los demás diputados estarán de acuerdo y darán sus votos á tan justa solicitud satisfaciendo los naturales deseos del pueblo, de aspirar á su verdadera autonomía.

Nuestro aplauso sincero al diputado Pérez Zeledón y distinguidos compañeros por el empeño que ponen en procurar el bien de los pueblos y obtener para ellos las mayores ventajas que los pongan en condiciones de progresar.

## SIN COMENTARIOS

PERMANENTE.—DE PURISCAL

Presidente Municipal, Jorge Charpentier; Tesorero, Ramón Charpentier; Síndico, Carlos Charpentier; Presidente de la Junta de Educación, Carlos Charpentier. Este último fué zuñiguista y según se ve publicado en un cartelón, votó con el Gobierno. Qué dirá el Congreso?

INCOMPATIBLE

## POSTAL

Señor Administrador de EL CRONISTA. San José.

Hasta el 10 del presente mes le enviaré la lista de los suscriptores que no han pagado, pues entre los recibos que tengo para cobrar hay algunos á quienes no se debe calificar como morosos.

Sírvase decirme si usted acepta un trabajo que un señor quiere mandar haciéndose responsable de las consecuencias.

El trabajo se refiere al cuerpo de Policía de esta ciudad y se propone su autor delatar todos los abusos, negociaciones, etc., etc., que hay en el Cuartel de Policía.

La persona que solicita las columnas de su periódico para hacer esa publicación, ha vivido por mucho tiempo codeándose con los sarjentos é inspectores de policía y conoce la vida y milagros de todos ellos. De Ud. attº S. S.,—J. MADRIZ C.

## VENANCIO A. GARCIA

La sociedad costarricense ha perdido en los últimos quince días tres personas estimabilísimas, que por su amor al país y por las altas cualidades que las adornaban, merecen ocupar lugar preferente en la historia de los extranjeros útiles: nos referimos á los señores Francisco Tenca, Tomás Calnek y Venancio García. Hoy nos toca dedicar unas líneas al último de los fallecidos.

Fué el caballero don Venancio García un luchador tenaz; la muerte lo sorprendió cuando aún tenía fuerzas suficientes para llevar á cabo nuevas empresas.

De nuestra madre España trajo á varios de sus sobrinos que hoy forman parte de nuestra sociedad y ayudan con sus energías á nuestro engrandecimiento.

Hijo de España y costarricense de adopción tuvo para estos dos pedazos de su alma, como los llamaba, abierto su corazón. Por eso lo querían sus paisanos, por eso lo apreciaban los ticos.

Muchas son las familias que sienten hondamente la desaparición del amigo y muchos los hogares pobres que sufrirán con su ausencia.

Los pésames que ha recibido ese hogar, sumido en lágrimas, será un bálsamo que mitigará, en parte, el sufrimiento de la familia.

Para la viuda doña Colomba, para sus hijos Anita, Luisita, Venancio y Jorge y para sus sobrinos Cayetano, Justino y Francisco, las muestras sinceras de nuestro pesar.

## DE CARTAGO

DESPEDIDA

El lunes pasado partió para Guápiles á hacerse cargo de la Agencia de Policía, nuestro amigo don Patricio Moreira.

Ojalá que los vecinos de Guápiles sepan apreciar lo que vale esa nueva autoridad.

—El 17 del presente mes parte para la gran República francesa á ampliar sus estudios en las Ciencias Naturales, el inteligente joven don Clodomiro Picado T.

El «Club de Artesanos» despedirá al joven Picado con una magnífica comida que se dará en los salones de dicho Club.

CORRESPONSAL NUEVO

## HOMBRES QUE CHOCAN

—Los que se desagradan y toman las de Villadiego porque ciertos Diputados le negaron el voto para Presidente de la Corte de Cartago.

—Los engreídos.

—Los consejeros malos.

—Los afeminados.

—Los que se rasuran el bigote.

—Los que llevan antiparras siendo miopes de inteligencia.

—Los que escupen por el colmillo.

—Los que fuman pipa.

—Los que juegan á varias cartas en el amor.

—Los que escriben sandeces dándose humos de literatos.

—Los aristócratas sin talento y sin dinero.

—Los que sólo hablan de amor á las mujeres.

—Los que se inyectan morfina.

—Los que fuman opio.

—Los bufones.

—Los sueldistas eternos.

—Los que miden á la esposa la manteca y los frijoles.

—Los que usan anillos.

—Los viejos verdes.

—Los viudos que buscan novia con insistencia.

—Los que llevan ramazón en la cabeza.

—Los que van á las sastrerías á alquilar el frac para asistir á los bailes de palacio.

—Los que padecen jaqueca.

—Los militares de Semana Santa.

—Los que se escarban los dientes delante de las visitas.

—Los tipillos que se creen tenorios.

—Los maestros de escuela que sólo hablan de su oficio.

—Los que alargan las orejas.

—Los que rebuscan términos para hablar.

—Los pedantes.

—Los tontos de remate.

—Los que la pican de filósofos para no cambiarse el cuello.

—Los que tienen todos los tonos musicales en la garganta.

—Los altos personajes que no aceptan retos y mandan en su lugar á los sirvientes ¡No es miedo!

—Los ídem que se dejan impávidamente apostrofar en público.

Continuaremos con las mujeres.

CHIRRIÓN.

Heredia y Alajuela.

## COSAS QUE DESAGRADAN

### DE CARTAGO

Que el reloj del Cuartel ande como le dá la gana y que nadie se preocupe por mandarlo componer.

—Que en las paredes del interior del Cuartel se lean letreros injuriosos y que no le pongan la paletilla en su lugar al autor de ellos.

—Que á don Arcadio se le haya olvidado las tantas quejas respecto á los aprendices y que estos hayan seguido en sus fechorías.

—Que el tal Sucundino Sánchez policía de orden y seguridad Nº 20 armara un gran escándalo en el mercado (á pitazos) para quitarle á un pobre librero un libro, que á juicio del tal policía, era sumamente obsceno. «La confesión de un cura»: á don Clemente le tocó confesar al pobre librero con cinco colones de multa.

—Que el panteonero se haya puesto tan arisco.

—Que la policía no haya fusilado al perro-fiera que tiene un señor Guicelini.

—Que no hayan fondos para arreglar la iglesia de Nuestra Señora de los Angeles.

—Que se haya concluido la limosna del padre Chavarría, la del padre Campos y otras más.

—La venta de pañolones usados en el cuartel de policía.

—Que los hermanos Morales, sarjentos de policía, sean tan finos para tratar á sus subalternos.

¡Falta de Escuela!

—Que en el hotel español que fué de doña Fermína, no tengan un buen sirviente habiendo tantos comensales.

—Que el agente de policía de Taras tolere la venta de guaro, después del cierre, en las taquillas de Lona y de Atanasio.

—Que los tareños y los de Guadalupe no bebaban bastante chinchibí del que hace Rueda en el establecimiento que era de Pimentel.

—Que don José Pacheco no se haya fijado en el mal estado en que se encuentran muchas de las principales calles; agua, basura, yerba y piedras.

—Que la Agencia de policía sólo haya multado á determinadas personas de las que entregó en lista el jefe de higiene y que desobedecieron la orden de encalar y de limpiar las calles.

CORRESPONSAL NUEVO

## AVISO

Muy cerca del Mercado de esta ciudad se alquila un amplio local propio para bodega, depósito de madera ó taller. Informes: en el Juzgado 2º Civil

## GACETILLAS

DOBLE PENA.—Nuestro amigo don Lisímaco Quesada, que hace poco tuvo la desgracia de perder á su virtuosa señora en Limón, ha tenido que soportar un nuevo golpe, viendo desaparecer el único consuelo que de su desolado hogar quedaba, el último fruto de su matrimonio.

Nuestro sentido pésame al afligido amigo.

LOS PROGRESOS DE LA SOCIEDAD NACIONAL DE AGRICULTURA.—En la última sesión se crearon varios puestos cuya suma al mes es de ₡ 490.00. No obstante, los resultados de esa sociedad han sido nulos.

Acuérdense, señores, que ya les quitaron la teta que alimentaba á esa insaciable sociedad.

EN EL próximo número publicaremos varios datos que se refieren á arbitrariedades de San Rafael de Heredia, Zapote y Liberia, pues nos llegaron tarde los datos.

RECOMENDAMOS á muchos galanes que viven á expensas de ciertas personas, el artículo «Estudios Sociales».

PARA EVITARSE MOLESTIAS.—Necesita usted una, dos ó más carretadas de ARENA ó PIEDRA? Fácilmente puede obtenerlas. Encárguelas en el establecimiento comercial de don Pedro Hurtado, situado á 100 varas al Sur de la Catedral.

## LOTERÍA DEL ASILO CHAPUÍ

SORTEO DEL 5 DE JULIO DE 1908.

Premio mayor Nº 04,207 con ₡ 10,000

Con ₡ 2,000: 09086 — Con ₡ 1,000: 09491

Con ₡ 200:

09082 — 09763 — 11185 — 15365

Con ₡ 100:

01456 — 01655 — 07931 — 09192 — 09993

Con ₡ 40:

00360 04574 07688 09684 13015

00395 05374 07728 10677 14290

01178 06067 08200 10885 14632

02108 07405 08724 12642 15137

Con ₡ 30:

10 aproximaciones al premio mayor

(5 anteriores y 5 posteriores).

Con ₡ 20:

Los billetes terminados con la cifra 07

Con ₡ 5:

Todos los billetes terminados en 7

## CABLES DEL DOMINGO

Lisboa, 4.—El Dr. José M. Alpoi, jefe progresista disidente, hizo revelaciones sensacionales en la cámara alta al verse acusado de complicidad en el regicidio. Dijo que progresistas regeneradores y algunos republicanos reunieron pocos días antes de ocurrir asesinatos á fraguar el complot. Los republicanos propusieron el exterminio total de la familia real con excepción de María Pía. Los monarquistas opusieron á lo que llamaron inútil la matanza general.

Finalmente acordóse la muerte de Carlos Francisco solamente. Manuel Silva, Buisa y Alfredo Costa recibieron cien mil y cincuenta mil francos respectivamente por la ejecución del complot. Otros conspiradores fueron comisionados á arreglar la fuga de los asesinos cuando Buisa y Costa hicieron fuego; sus amigos perdieron la serenidad y también dispararon matando al príncipe Luis.

Londres, 4.—La protesta del gobierno inglés dió por resultado el retiro de los cosacos persas que defendían las inmediaciones de la legación británica en Teheran. Los refugiados permanecen aun en la legación. El Shah ha sido notificado con respecto al requisito de garantía personal y de los bienes de los refugiados antes de cederlos.

Petersburgo, 4.—El Ministerio de Relaciones ha recibido despachos que confirman la desesperada lucha habida recientemente en Tabris. Los barrios que ocuparon los revolucionarios fueron tomados por los cosacos en número de mil quinientos montados. Las mujeres y los niños se refugiaron en el edificio del banco ruso. Continúa el saqueo.

Barcelona, 4.—Los hermanos Rull han rogado á los periódicos soliciten que se les indulte. Actívense las sumarias del último atentado. Centenares de testigos declaran sin seguridad.

## QUISICOSA

¿Qué importa que la ley de licores no se cumpla? ¿qué importa que la policía se componga de indiciados de hurto, homicidio, etc?

Antonio y Tobías toleran á Cortez; Cortez tolera á los policías; los policías á los cantineros y taquilleros; y don Cleto, único juez de todo, tolera á Antonio, á Tobías, á Cortez, á policías, á cantineros y taquilleros.

Y después dice don Cleto que los liberianos son incorregibles!!

\*\*

El viejo Faerron está muy satisfecho de las promesas de don Cleto. El primero, como persona versada en política y como partidario cumplido del Gobierno debió haber esperado su recompensa después de la ruda campaña emprendida en la cámara á favor del nacionalismo. Don Cleto, fiel á su palabra, cumplió lo ofrecido: Faerron no tuvo en la elección de diputados ni siquiera el voto de un elector á su favor. En cambio Manuel Benito, Juan Vicente Bustos y don Rafael Acosta, de las Cañas, fernandistas templados en acero, y por cierto, muy queridos del señor Presidente, tuvieron los votos republicanos con excepción de Luis Abella, Luis Espinoza, Cosme Carri-

llo, quienes se cambiaron al nacionalismo, sosteniendo con orgullo la dignidad del elector. Don Luis Espinoza y compañeros deben estar muy satisfechos con los aplausos batidos por Leonidas. Y lo peor del caso, es que don Leonidas, para darle más realce á su popularidad, gritaba á voz en cuello que la elección hecha á favor de él y de Pablo de las Mercedes, había sido unánime. No hay, amigo Briceño, tales molinos de viento. Ud. fué diputado ahora por carambola, pues creyó la Guanacasteca que Faerron se colaría en ese enredo, y tuvo que aceptar al Subsecretario de Fomento muy á su pesar.

\*\*

De seguro que van á decir que el autor de *Quisicosa* es José Cabezas, Federico Faerron ó Manuel Benito. De Cabezas dirán que ataca á Mayorguita; de Faerron que ataca á Peña y á Anastasio, y de Manuel Benito que cuenta "lo ocurrido" al discreto de don Antonio. Ninguno debe ignorar que todos sabemos lo que ocurre en casa, y que si hay moros en la costa, algún peligro debe preverse.

¡Y después dice don Cleto que somos incorregibles!!

*El corresponsal viajero.*

Liberia, junio de 1908.

## Cartago de gala

Se venden dos casitas situadas en la calle real, á 250 varas de la iglesia de San Nicolás.

La Nueva Agencia de Emilio Alþizar, situada en San José, dará todos los informes.

## En la renombrada Carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos. Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

**Casa de Salud** | SERVICIO ESPECIAL  
en asistencia de enfermos  
del Dr. JUAN I. TOLEDO LOPEZ | ASEO ESMERADO

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral.

## La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 varas al Norte del Telégrafo. — Teléfono 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas murtuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTISTICOS CATAFALCOS 1ª, 2ª y 3ª

El regio coche fúnebre de 1ª recientemente puesto al servicio del público y considerado como el mejor del país. También cuenta con el mejor coche de 2ª. Se hace cargo de las invitaciones y coronas. Sus coches LANDOS y VICTORIAS son los más elegantes y suaves para paseos, matrimonios, bautizos, etc. Los precios son sumamente económicos, tratando directamente con la casa. Se atienden órdenes á cualquiera hora de la noche.

*A. Landergren, —Sucesor.*

**La Josefina** | Gran Panadería  
DE ALBERTO ODIO

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

## ZAPATERIA DE HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida y al gusto del cliente

Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilos

— Franco de porte á todas partes —

San José, C. R. — Apartado 22. — Calle Central Sur, N° 50, frente á la BOTICA DEL COMERCIO

**La Tempestad** | ESTABLECIMIENTO  
DE LICORES Y ABARROTES  
de M. ARMIJO y Co.

Conocido en toda la capital por la pureza de los artículos y la baratura de ellos.

Importaciones directas. — Descuentos razonables

200 varas al Sur del Palacio de Justicia

## Panadería de "La Soledad"

PRUDENCIO ODIO

En este establecimiento industrial, uno de los más acreditados del país, se elabora el pan con materias primas de superior calidad y las levaduras son puras y acreditadas. El aseo es el principal lema de esta casa. El pan que allí se confecciona lleva el peso neto acostumbrado y todos los operarios que allí se ocupan, son gentes sanas y escogidas.

**LA BARCELONA** | GRAN ESTABLECIMIENTO  
DE ABARROTES  
de Antonio Montealegre | — Pulpería y Vinatería —

Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente. — Depósito de los afamados PUROS elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

**EN HEREDIA**  
Se vende una casa situada 50 varas al Norte de la casa de correos.  
Un lote, una manzana próximamente, situado 100 varas al Este de la estación del ferrocarril. Una barbería situada en la esquina diagonal á la tienda de don Pedro Dobles. La Nueva Agencia de Emilio Alþizar, en San José, dará informes.

# La Educación

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSÉ

M. V. BLANCO & C.º

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería. — Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero. — Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.



## BOTICA DE PARIS

Consultorio del  
Dr. B. D. TAMAYO  
Apartado 186

Surtido completo de drogas y de diversas especialidades. Distintos preparados contra la SIFILIS y todas las impurezas de la sangre. El heroico depurativo PURIFICACION. CÁPSULAS DE MÁTICO y SANTHAL MYDI, para la rápida curación de la blenorragia ó gonorrea. SODIUM, para usar por la vía hipodérmica contra la SIFILIS y el REUMATISMO. Acaba de llegar un pedido de drogas y especialidades que se hizo á los Estados Unidos y á Europa.

El que sabe apreciar lo bueno y lo honrado, que pase al

**Acorazado Oriente**

— DE BERTHEAU Y Co. —

situado en el Puente de la Fábrica, antes Rodríguez (Plumas). Allí encontrarán un bonito surtido de Calzado para señoras, caballeros y niños.

**PURIFICACION** | REMEDIO  
CONTRA LAS ENFERMEDADES  
DE LA SANGRE  
Depósito: en la BOTICA de PARIS